

LES RELATIONS CANADO-AMÉRICAINES : VUE D'ENSEMBLE

Les relations canado-américaines touchent à peu près tous les aspects de la vie économique, politique, sociale et culturelle des deux pays. L'importance de ces relations du point de vue des objectifs canadiens de renouveau économique et de création d'emplois a amené le gouvernement du Canada à consacrer des efforts majeurs, depuis 1984, à la revitalisation des rapports entre les deux pays. L'institution de sommets bilatéraux annuels constitue le principal mécanisme visant à assurer la bonne gestion de ce processus.

La visite qu'effectuera le Premier ministre Mulroney à Washington les 27 et 28 avril sera le quatrième sommet annuel entre le Président Reagan et le Premier ministre. Il permettra de dresser un bilan de ce que leurs administrations ont réalisé ensemble et de préparer les deux pays aux défis qu'ils auront à relever au cours des prochaines années.

Les objectifs que s'est fixés le gouvernement du Canada sont axés sur plusieurs grandes priorités : élargir et rendre plus sûr l'accès aux marchés, susciter de nouveaux investissements afin de stimuler la croissance et la création d'emplois, et intensifier la coopération face à des problèmes communs, tels que la protection de l'environnement et la défense de l'Amérique du Nord.

Les deux pays peuvent être fiers de leurs réalisations communes des trois dernières années et demie. Ils n'ont pas toujours été d'accord - particulièrement sur l'urgence de combattre les pluies acides - mais le caractère étroit de leurs liens historiques leur a permis de traiter de nombreuses difficultés de façon positive. L'historique des négociations qui ont abouti à la signature, le 2 janvier 1988, par le Premier ministre Mulroney et le Président Reagan, de l'Accord de libre-échange entre le Canada et les États-Unis (ALE) en est une excellente illustration. L'ALE constitue un important progrès vers la consolidation de la position concurrentielle des économies canadienne et américaine, et il garantit le maintien et le développement des plus importantes relations commerciales bilatérales du monde (175,6 milliards \$CAN en 1987) d'une façon qui réponde aux meilleurs intérêts des deux pays.

S'agissant des relations en matière d'environnement, les deux pays ont surmonté et résolu des problèmes épineux de pollution transfrontière des eaux et de gestion de la faune. Toutefois, comme on l'a signalé plus haut, le bilan de la lutte contre la pollution atmosphérique transfrontière (pluies acides) est très décevant. À ce jour, les deux pays ne sont pas parvenus